
ACTA CORRESPONDIENTE A LA DECIMO QUINTA SESION ORDINARIA
DEL COMITE TECNICO DEL FIDEICOMISO PUBLICO

"OPERADORA DE PROYECTOS ESTRATEGICOS
DEL ESTADO DE SONORA"

En la ciudad de Hermosillo, Sonora , siendo las 12:00 horas del dia 23 de
Febrero de 2009, en el domicilio que ocupa el sal6n de eventos "Saber Arte",
ubicado en Carlos Ortiz No. 35. esq. can Veracruz, Col. Country Club, de esta
ciudad, se dio inicio a la Decima Quinta Sesion Ordinaria del Comrte Tecnico
del Fideicomiso Publico denominado "Operadora de Proyectos Estrategicos
del Estado de Sonora", con el prop6sito de desarrollar los asuntos
consignados en el siguiente :

RESUMEN DE ACUERDOS APROBADOS .

CLAUSURA.X.

ORDEN DEL DiA

a) Balance General al 31 de Diciembre de 2008.
b) Estado de Resultados al 31 de Diciembre de 2008.
c) Cierre Presupuestal 2008.
d) Presentaci6n de Presupuesto 2009.
e) Avance de los Proyectos Detonadores

MUSAS, Lic. Rebeca Rivera Hopkins.
SOF1WARE, Act. Clarissa Bonillas D.
COSTERA, Lic. Roberto Fernandez Medina.
PASAJES , C.P. Ana Lourdes Castelo L6pez Arias.
HERMOSILLO, Lic. Said Saavedra Bracamonte.
GUAYMAS , Lie. Leopoldo Martinez M.

I. L1STA DE ASISTENCIA.

II. VERIFICACION DEL QUORUM LEGAL.

III. LECTURA Y APROBACION DEL ORDEN DEL DiA.

IV. LECTURA DEL ACTA DE LA SESION ANTERIOR.

V. INFORME DEL DIRECTOR GENERAL.

IX.

VI. INFORME DEL COMISARIO.

VII. LECTURA, DISCUSION Y APROBACION DE ASUNTOS.

VIII. ASU TOS GENERALES.
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La sesi6n es presidida por ellng. Francisco Dfaz Brown Olea, Presidente <:>

del Comite Tecnico y Secretario de Economfa del Estado, quien solicita pasar
lista de asistencia y verificar la existencia del qu6rum legal requerido para dar
inicio a la presente sesi6n.

I. USTA DE ASISTENCIA.
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Acto seguido, eJ Ingeniero Francisco Dlaz Brown, manifesto que la
convocatoria para la Decirno Quinta Sesi6n Ordinaria se realiz6 C:i traves de
oficio, el cual fue enviado con anticipaci6n a cada uno de los miembros delt?
Cornite Tecnico , asi como a los invitados permanentes del mismo, por 10 que
verific6 la lista de asistencia que se firma al inicio de la presente reuni6n
encontrandose presentes: Ing. Francisco Dlaz Brown, Presidente del Cornite
Tecnico y los respectivos vocales: Lie. Alejandra Astorga Castro en
representaci6n del C.P. Ernesto Vargas Gaytan, Secretario de Hacienda; Ing.
Carlos Ram6n Espinoza Corral en representaci6n del Ing. Humberto D. Valdez
Ruy Sanchez, Secretario de lnfraestructura y Desarrollo Urbano; Ing. Renato
Ulloa Valdez , Vocal Ejecutivo de la Comisi6n Estatal del Agua; Lie. Eliseo
Morales Rodriguez, Coordinador Ejecutivo de la Comisi6n Estatal de Bienes y
Concesiones ; Lic. Epifanio Salido Pavlovich, Coordinador General de la
Comisi6n de Fomento al Turismo; Arq. Angel L6pez Guzman , Director General / /
de Ja Comisi6n de Ecologfa y Desarrollo Sustentable; C.P. Gilberta Inda Duran, ",/
Secretario de la Contralorfa General ; vocales par la iniciativa privada: Lic. / '

/.'
Arturo Ciamont Dominicis, Vicepresidente de Impulsor , lng. Jorge Cons . /
Figueroa, C.P. Jose Antonio Diaz Quintanar , Ing. Nee Munguia Gamez, Lie,,/
Luis Felipe Seidner Tonella , Oscar Llanez Cota. Asimismo, asistieron ad a/'
presente sesi6n: Lie. Bertha Alicia Robles Quintero, Encargada del Despacho
de la Direeci6n General del Fideicomiso , LIe. Said Saavedra Bracamonte,
Coordinador del Proyecto Hermosillo, Lie. Rebeca Rivera Hopkins, Directora
del Proyeeto Musas, Arq. Clarissa Bonillas Degunther, Direetora del Proyecto
Software, Lie. Roberto Fernandez Medina, Director Del Proyeeto Costera, la
C.P. Ana Lourdes Castelo L6pez Arias, Coordinadora del Proyecto Pasajes yel
C.P, Jorge Hernandez Ciscomani, Titular del 6 rgano de Control y Desarrollo
Administrativo.

II. VERIFICACION DEL QUORUM LEGAL.

El C.P. Gilberto Inda Duran, Secretario de la Contralorfa General del
Estado, verifica la existencia del qu6rum legal requerido para dar inicio a la
Decirno Quinta Sesi6n Ordinaria del Cornite Tecnico del Fideieomiso Publico
denominado "Operadora de Proyectos Estrategicos del ~stador

Sonora", de fecha 23 de Febrero de 2009, ccnsiderandose validos I
acuerdos que se tomen en la misma. /
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III. LECTURA Y APROBACION DEL ORDEN DEL DiA.

Haciendo uso de la palabra, el Presidente del Cornite Tecnico, Ing.
Francisco Diaz Brown, somete a consideracion del Cornite Tecnico la
aprobacion del orden del dia propuesto para esta reunion , el cual se da par
aprobado por los miembros de este.

IV. LECTURA DEL ACTA DE LA SESION ANTERIOR.

Continuando, el Ing. Francisco Diaz Brown , solicita a los miembros
presentes se dispense la lectura del acta de la sesi6n anterior, puesto que fue
enviada con anterioridad a cada uno de los miembros del Cornite. Asf mismo ,
pregunta si tienen algun comentario y/o observaci6n al respecto , manifestando
cada uno de ellos no tener ninguna observacion que hacer. Por 10 que se
dispone a pasar al siguiente punto en el arden del dfa.

V. INFORME DEL DIRECTOR GENERAL.

Para continuar con el orden del dfa aprobado , el Ing. Francisco Dfaz
Brown, cede la palabra a la Encargada del Despacho de la Direcci6n General
del Fideicomiso, Lie. Bertha Alicia Robles Quintero, para que presente su
respectivo informe.
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En 10 que se refiere al Ejercicio presupuestal del periodo que nos ocupa , v '

la Lic. Bertha Alicia Robles Quintero, informa que de los 16'000,000 de pesos
de presupuesto autorizado para el ejercicio 2008 por el Cornite Tecnico en la
XII Sesi6n Ordinaria, se recibieron 16'000,000.00 de pesos de aportaciones,
adicional a esto por concepto de Productos Financieros y Otros Productos se
registraron 7,591 pesos . De estos recursos se ejercieron en el ano , en el
capitulo de Servicios Personales , 10'506,400 pesos , en el capitulo de
Materiales y Suministros 498 ,700 pesos, en el de Servicios Generales
4'985 ,044 pesos y por ultimo en cuanto a Bienes Muebles e Inmuebles, 57,450
pesos . EI total ejercido a este corte es 16'047,595 pesos , Siempre cuidando el
cumplimiento cabal de las metas respetando tiempos y racionalizando los
recursos. (Anexo 3)

Continuando con su exposici6n la Lie. Bertha Alicia Robles Quintero,
presenta al Cornite Tecnico de Impulsor la propuesta de Presupuesto de
Egresos 2009 (ANEXO 3), que asciende a $15'000,000.00 y que se conforma
por los CapituJos que a continuaci6n se describe:

(1000) Servieios Personales $ 9'295,800 pesos*,
(2000) Materiales y Suministros $ 395,200.00,
(3000) Servicios Generales, $ 5'299,000.00,
(5000) Bienes Muebles e Inmuebles, $ 10,000.00

*Este capitulo se eonforma de la nornma de personal contratado por
Operadora de Proyectos Estrateqicos del Estado de Sonora , el cual St::-.-o::==-.l

compone de: Un Coordinador de Proyecto (Nivel 13), 6 Directores Generales
(nivel 12), 2 Directores (Nivel 11), 2 Subdirectores (Nivel 10), un Jefe de
Departamento (Nivel 9) con sueldo de acuerdo a tabulador integral vigente al
2009 del Gobierno del Estado de Sonora.

Para el Ejercicio del Presupuesto antes mencionado se solicita la
autorizaci6n de acuerdo al Decreto de creaci6n del Fideicomiso, aportac iones
por importe de 15'000 ,000.00 de pesos . EI Ing. Francisco Dfaz Brown aciara
que 10 expuesto por la Lic. Bertha Alicia Robles Quintero esta en total acuerdo
con 10 que dicta la Ley de Ingresos y Egresos del Estado de Sonora. !

4c.

En seguimiento al Programa Operativo Anual 2008 e informando
adicionalmente sobre objetivos del Programa Operat ivo Anual 200~9 1a Lie. \\
Rebeea Rivera Hopkins, Directora del Proyecto Musas tom6 la palab para
informar sobre los avances del proyecto MUSAS.

I l

Para continuar can el informe del Encargado del Despacho de la
Direcci6n General, la Lie. Bertha Alicia Robles Quintero solicita el permiso del
presidente para que sean los coordinadores de los proyectos quienes
continuaci6n expongan los avances en las metas del Programa Operativo
Anual de cada uno de los proyectos tal y como se ha venido desarrollando
desde la primera reuni6n de Cornite, a 10 que el Presidente manifiesta estar de
acuerdo, por 10 que , enseguida, cede la palabra a:
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Para 10 cual inforrno que los trabajos del parque conmemorativo fueron v

concluidos el pasado mes de diciembre de 2008 con una inversion total de
$ 8 MOP, de los cuales $ 3MOP fueron gestionados por Impulsor y ejecutados
a traves de la SIOUR. Se mostraron imaqenes de la situacion actual del parque
con andadores, juegos y alumbrado pUblico, serialando tarnbien en las
fotograffas que se puede apreciar a gente disfrutando de esta nueva area,
principalmente habitantes de la Hacienda de la Flor.

Asimismo, menciono que el H. Ayuntami ento de Hermosillo en
coordinacion con la SEOESOL inicio los trabajos de construccion de la futura
plaza centenario, misma que torrnara parte de los festejos de los 100 anos del
Aniversario de Revolucion Mexicana, asi como tarnbien se rnenciono que sera
gestionado ante el cornite tecnico del Fideicomiso Vado del Rio la donacion de
dicho parque al Municipio para su futuro mantenimiento y operaclon

En 10 que se refiere a la obra civil del Complejo Cultural MUSAS, la Lic.
Rivera recorco que el ente ejecutor de la obra ha side el ISlE , y que el ana
pasado a traves del Plan Sonora Proyecta; se autorizaron $165 MOP mismos
que permitieron iniciar con las obras del museo, centro del visitante y obra
exterior, inforrno que posteriormente fueron gestionados ante la Secretarfa de
Hacienda $31 MOP adicionales debido a que el proyecto ha presentado una
inflaci6n en precios del 5% asf como tarnbien algunas modificaciones como son
la realizacion y equipamiento de la cafeteria del museo, la construccion de la
plaza de las artes y proyectos de ingenierfa que estaban cotizados en dolares ,
todo 10 anterior se vio reflejado en un aumento de costos. lnformo que la obra
presenta un buen avance sequn el cronograma de obra, y que adernas ya fue
licitada la obra exterior correspondiente a las demoliciones de la antigua plaza //
Venustiano Carranza y las areas de estacionamiento. Adernas dijo que el ~. .»

rnuseo presenta a la fecha un avance del 63% como se puede apreciar en las -: ../
fotograffas , recorda que sera un edificio de primer nivel , de casi 6 mil mt2 pE( .
area de construccion. Tarnbien informo que el Centro del Visitante presenta. un
avance flslco del 73% y la obra exterior un 15%, como en la totoqrafla se
puede apreciar ya se estan realizando las guarniciones del area de
estaeionamientos. Asimismo, rnenciono que el pasado mes de enero se
organiz6 un reeorrido con el C. Gobernador del Estado para mostrarle los
avances que dicha obra presenta.

Continuando con la palabra , la Lie. Rebeca Rivera inforrno que fu
autorizada la contratacion de un equipo de asesores para definir el plan rect r
del rnuseo, el cual fue contratado el pasado mes de diciembre a traves del
Instituto Sonorense de Cultura . Menciono que este grupo de expertos esta 1--==~<tr

trabajando en definir desde la misi6n del museo, su imagen, organigrama, _..,.:..._....
manuales de operaci6n hasta la definicion del programa de exposici ones para
la inauquracion. Menciono que la primer semana de febrero estuvie ron en
Hermosi llo los asesores , a los euales se les dio primeramente un recorrido por
la ciudad y posteriormente se concertaron citas en diferentes museos e
instituciones culturales para sensibilizarse con dichos espacios y conocer sus
planes de trabajo con el fin de que el museo de MUSAS venga~ar un
eomplemento a las actividades que estes realizan y no competencia. mas
se les IIev6 a conocer los avances de la obra, 10 cual sirvi6 p a ue- ..

~
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visualizaran mejor los espacios , a los cuales se les hicieron algunas
recomendaciones. Adernas hicieron una propuesta del organ igrama del
personal de trabajo, el cual ha servido para ir elaborando un presupuesto
estimado de operaciones del rnuseo mismo que ya fue enviado a la Secretaria
de Hacienda, asi como tarnbien se via en la necesidad de realizar algunas
adecuaciones en el area de oficinas para poder darle espacio a todo el
personal que se requerira . Continuando con el terna , la Lic. Rivera intorrno
tambien que existen adelantos en el programa inaugural de exposiciones y se
esta trabajando sobre la imagen del museo , proyecto de cornunicacion y
programas educativos.

Continuando con la palabra la Lie. Rivera intormo que se contact6 a la
empresa E-Valorem para buscar perfiles para ocupar el puesto del director
general del museo , el cual es recomendable que inicie a trabajar pr6ximamente
con el fin de que empiece a involucrarse con todas las actividades que previa a
la inauquracion habran de irse organizando.

Asimismo, recorda que el pasado mes de noviembre 5e public6 un
decreta que autoriza la realizaclon de un Fideicamiso Publico para operar el
rnuseo representado por un Comite Tecnico integrado por el sector publico y
privado , con el fin de buscar la permanencia del rnuseo a traves de los aries y
sobre todo que Ie permita hacerse de recursos tanto publicos como privados,
sin embargo coment6 que dicho fideicomiso aun no se ha formalizado ante una
instituci6n bancaria ya que al parecer habra unos cambios debido a que el C.
Gobernador del Estado ha dado la instrucci6n de trabajar en un instrumento
que pueda regular toda la operacion del centro cultural musas y que de ahf se
pueda derivar la operacion en particular del museo, centro del visitante y en un
futuro del teatro.

6/
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AI respecto de los proyectos Prosoft 2008, inform6 que se aprobaron 35
proyectos. Los recursos se entregaron en su totalidad . Inform6 que se logr6 \\
obtener 8.5 millones de pesos extra de Prosoft, 10 que indica una aportaci6n
federal de 1.16 pesos por cada peso estatal invertido. La inversion total en
2008 fue de $ 218,406,793 pesos , de los cuales , $ 62,455,31 son la

En seguimiento al Programa Operativo Anual 2008 e informan
adicionalmente sobre objetivos del Programa Operativo Anual 2009, la Act.
Clarissa Bonillas Degunther, Directora del Prayecto Software tome la
palabra para informar sobre los avances del proyecto:

Finalmente, en cuanto a la operacion del centro del visitante, la Lie. ,/ -/
Rebeca Rivera record6 que se ha habia venido trabajando con la OCV, Oficina / / /
de Convenciones y Visitantes de Hermosillo, con el fin de buscar que fuesen/ '
ellos los operadores de dicho inmueble, sin embargo inform6 que el pasado
mes de diciembre se recibi6 una carta donde se informa que no se .veran
posibilitados para ello, pero si estan interesados en rentar un espacio de dicho
edificia para sus oficinas. Par ello , inform6 que se sostuvieron reuniones can la
Comisi6n de Fomento al Turismo y la Comisi6n Estatal de Bienes y
Concesiones para buscar definir la mejor forma de operar dicho inmueble, la
cual se sigue evaluando a la fecha.

"
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aportaci6n de Prosoft; $53,955,506 son la aportaci6n del Estado; $102 ,005,972
son la aportaci6n de los beneficiarios. Los proyectos apoyados incluyen 25
individuales a traves de la convocatoria estatal que en conjunto generan 200
empleos, 6 proyectos productivos que en conjunto generan 946 empleos,
programa de capacitaci6n con 150 profesionistas certificados, y la evaluaci6n
formal de 10 empresas en la norma CMMI. Inform6 que con el apoyo y
ejecuci6n de estos proyectos se estaran generando en total 1,146 empleos
directos.

Present6 los avances de la segunda etapa del Parque Tecnol6gico
SonoraSoft en Cd. Obreg6n. Del Centro de Software en Hermosillo, mencion6
que se miciaran las obras el dfa 24 de Febrero del presente.

7
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En seguida present6 un cuadro con las intenciones de inversion del
Estado para 2009. Coment6 que esto mismo se Ie present6 a Omar Ibarra
Nakamichi en la reuni6n antes mencionada. La tabla incluye apoyo a la
Convocatoria, Proyectos Productivos, Proyectos de Fortalecimiento, y la
estrategia de Parques Tecnol6gicos.

Para finalizar inform6 a los asistentes que se cuenta con
prospectos importantes para instalarse en e! estado, a quienes
atendiendo en conjunto con COPRESON.

Finalmente inform6 a los presentes respecto del acuerdo tomado en la XI~ ~
Sesion Ordinaria del Comite Tecnico, que las escrituras ya se encuen n en ~

firma. ef

..-_.~)
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Respecto del posicionamiento de la Industria de Software en SODor-a:
informa que en el mes de octubre se asisti6 al Evento Gartner IT Expo en
Florida, evento al que asisten 6000 personas de gran peso dentro de la
industria de Software. Donde ademas de asistir a conferencias, se contaba con
un stand en conjunto con MexicolT. Coment6 que se orqanizo un Seminario
denominado Marketing Planning en Hermosillo, dirigido a empresarios del ramo
con intenci6n de incursionar al mercado estadounidense. Se cont6 con I
presencia de 50 asistentes de 30 empresas de TI de la regi6n.

Respecto de Prosoft 2009, inform6 que hubo cambios a nivel federal en
la directiva de este Programa, pasando a manos de la Subsecretaria de Pymes ,
a cargo directo de Omar Ibarra Nakamichi. Inform6 que ya se llevo a cabo una
reuni6n con los nuevos directivos, donde se les present6 un panorama
comparativo de Sonora en Prosoft a nivel nacional, donde 5e muestra que
Sonora esta dentro de los primeros tres lugares por entidad federativa con los
mejores resultados respecto de este fondo, en mayor inversi6n estatal, mayor
inversi6n federal y consecuentemente mayor inversi6n detonada, adernas de
generaci6n de empleos, capacitaci6n y proyectos aprobados. Coment6 que se
present6 adernas la evoluci6n de la industria de TI en Sonora, mostrando
importantes incrementos en indicadores como ventas, exportaciones y plantilla
laboral.

"
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En seguimiento al Programa Operativo Anual 2008 e informando
adicionalmente sabre objetivos del Programa Operativo Anual 2009, el Lie.
Roberto Fernandez Medina Director del Proyecto Costera tom6 la palabra
para informar sabre los avances del proyecto:

EI trarno concesionado San Luis Rio Colorado-Estaci6n Doctor, presenta
un avance del 7%, se espera finalice para septiembre de 2009, de un total de
71 kil6metros. EI tramo Golfo de Santa Clara-Puerto Penasco, de 134
kil6metros de longitud, fue concluido e inaugurado por el Senor Gobernador el
dla 17 de diciembre de 2008. EI tramo carretero Desemboque-Puerto Libertad
presenta un avance total de obra de 27% y se espera su terminaci6n para
diciembre de 2009.

La quinta etapa del proyecto Puerto Libertad-Guaymas s610 cuenta con
un anteproyecto de trazo el cual fue planteado por Impulsor dentro del Plan
Maestro Regional Riviera Mar de Cortes.

En 10 relativo a la titulaci6n del derecho de via de la carretera costera~
Desemboque-Puerto Libertad, esta presenta un avance global de 82% al dia de .
hoy.

8
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Par otro lado, en 10 que respecta al Plan Maestro Regional Riviera Mar
de Cortes , se tiene la instrucci6n del Comite Tecnico de Ilevar a cabo su
instrumentaci6n legal y definir Ifneas de acci6n, para 10 eual se han
eonsiderado dos opeiones. La opei6n A consiste en el estableeimiento de un
programa de desarrollo regional que pudiera denominarse "Programa de
Desarrollo Regional Riviera Mar de Cortes", mediante acuerdo emitido por e
Gobernador del Estado, en el eual el Ejeeutivo instruye a IMPULSOR a qu
constituya el "Fideicomiso Riviera Mar de Cortes", como ente operador y
ejecutor del programa . La opci6n B se refrere a la constituci6n del "Fideicomiso
Riviera Mar de Cortes" por instruceiones directas de este Organo de Gobie rno
a la instituci6n fidueiaria, sin que tenga que dictarse un acuerdo del Gobernador
del Estado ; es deeir, el acuerdo serla dictado por este 6rgano de gabie-rno,
teniendo como fundamento legal el Plan Estatal de Desarrollo, asl" como el
decreto de creaci6n de Impulsor y dernas ordenamientos secundarlos: al
respecto , el Ing. Francisco Diaz Brown se dirige al Coordinador General de la
Comisi6n de Fomento al Turismo para preguntar acerca de si existe alguna
limitaci6n respecto a establecer la denominaci6n de Riviera Mar de Cortes , a 10
que contesta el Coordinador General que se esta en platicas con
representantes de los Estados que comprenden la franja del Mar de cortes-/
para crear una marca denominada Riviera Mar de Cortes para poder empezar
a promocionar la regi6n en el extranjero para as: poder atraer mas atenci6n
tunstica al Estado de Sonora.

Continuando en uso de la voz el licenciado Roberto Fernandez senal a~
que en ambos casos, ya sea que el Plan Maestro Regional se instrumente
mediante acuerdo del Gobernador a de este Comite Tecnico, los objetivos del
Fideicomiso Riviera Mar de Cortes serian orientar y promover la inversi6n y el
desarrollo en el corredor San Luis Rio Colorado-Guaymas, y proyectar la
Costa de Sonora como un nuevo corredor regional turisti co media I

"



i" ,·

~ ""I \110'" .....11\1)1( \

surgimiento y la consolidaci6n de una estructura regional-urbana y ecol6gica a
corto, mediano y largo plazo, que permita simultaneamente el establecimiento
progresivo de inversiones turlsticas y tecnol6gicas identificadas como
potenciales. EI Plan Maestro Regional seria la guia y soporte primario para la
toma de decisiones y el instrumento fundamental para la promoci6n de
inversiones.

La operaci6n del Fideicomiso Riviera Mar de Cortes estaria dividida en
dos etapas . La primera serfa la etapa de analisis de soporte , 10 cual ya se hizo
y que comprende los productos del Plan Maestro Regional Riviera Mar de
Cortes que ya tenemos , como los son los conceptos de accesibilidad regional:
aerea, maritima y terrestre; proyectos turtsticos integrales ; centros nauticos , red
de soporte urbano: agua y enerqlas renovables ; conservaci6n ecol6gica , etc.,
que serla el marco de referencia de actuaci6n del fideicomiso Riviera Mar de
Cortes. La segunda etapa por realizar consiste en la definici6n y ejecuci6n de
un programa de acciones especfficas, que incluye: la elaboraci6n de planes
maestros en la reserva territorial para impulsar proyectos detonadores en el
corredor escenico Desemboque-Puerto Libertad; continuar la gesti6n de
nuevas reservas territoriales con potencial de desarrollo; trabajar en la
planeaci6n estrateqica y estructuraci6n financiera de nuevos tramos carreteros
que asi 10 requieran -como 10 hizo impulsor en el tramo concesionado San Luis
Rio Colorado-Estaci6n Doctor-; definir una estrateg ia de difusi6n y promoci6n
nacional e internacional para dar a conocer el Plan Maestro Regional y las
nuevas areas de oportunidad que se generan con la Carretera Costera ; y muy
especial mente, consolidar a Impulsor como una Agencia Promotora de
Inversiones altamente competitiva , focalizada a proyectos especificos en la
Riviera Mar de Cortes , a traves del Fideicomiso Riviera Mar de Cortes como
ente ejecutor, para 10 cual se requiere disenar una estrategia operative y
funcional que permita viabilizar las acciones necesarias para la captaci6n de / .-;:,
inversiones , 10 cual vendria a darle valor agregado a las areas a promocionar, -;;;://
de tal forma que el inversionista yea a la Agencia como una fortaleza y como la/,,/ / I

mayor herramienta competitiva para su proyecto de inversi6n , con el apoyo.de /
otros entes promotores importantes como COFETUR y COPRESON, asicorno I'
de las distintas dependencias cuyos titulares forman parte de este fideicomiso.

/

En otro punto, el licenciado Roberto Fernandez menciona que e
relaci6n a las reservas territoriales en los ejidos Celestino Gasca y Manuel
Avila Camacho , se tienen las siguientes acciones por realizar : 1) Continuar los
trarnites legales para desincorporar del regimen ejidal estos terrenos; 3) Una
vez desincorporados, se requiere aportarlos a este fideicomiso a traves de la
constituci6n de un nuevo fideicomiso que pudiera ser el que se propuso
anteriormente bajo la denominaci6n de "Fideicomiso Riviera Mar de Cortes",_ -='--"-'"
para 10 cual solicita autorizaci6n de este 6rgano de Gobierno para su
formalizaci6n, toda vez que se estima que en menos de dos meses pudiera
estarse fideicomitiendo la reserva ubicada en el Ejido Celestino Gasca .~ ~

Villasenor. La siguiente acci6n inmediata , una vez fideicomitida la reserva
mencionada, seria la contrataci6 n de un despacho de arquitectos de renombref\
nacional 0 internacional para que elabore un plan maestro conceptual , con el (~t. p
fin de promover la inversi6n e impulsar el desarrollo en esa zona, como (i \
proyecto detonador, 10 cual ya seria posible en virtud de que el area donde se:

I '

r ~ \
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ubica el Ejido Celestino Gasca ya cuenta can acceso terrestre a traves de la
carretera escenica Desemboque-Puerto Libertad , siendo terrenos can alto
potencial de desarrollo para fraccionamientos de segunda residencia ,
complejos residenciales turlsticos, entre otros. Para este fin, ya se tienen 5
propuestas de diferentes despachos tanto nacionales como internacion ales, par
10 que se pide autorizacion a este 6 rgano de Gobierno para la contrataci6n del
despacho que ofrezca las mejores condiciones y propuesta de acuerdo a los
fines que se pretenden lograr. Asimismo, pide autorizacion para que se
contraten servicios profesionales para gestionar las permisos de ley y estudios
correspondientes para el desarrollo de la reserva en el ejido Celestino Gasca ,
como son: la concesion de la zona federal maritime terrestre , manifiesto de
impacto ambiental, cambio de uso de suelo en terrenos forestales ante
SEMARNAT, estudios de rnecanica de suelos , factibil idad de servicios,
fotogrametrfa, y todas aquellas acciones conducentes y necesarias para que
dicha propiedad este en condiciones de desarrollarse, 10 cual facil itara la
estrategia de prornocion para la captacion de inversiones y con el fin de hacerla
mas atractiva para el inversionista potencial.

10 ~'S

~ t\

Asimismo, senala que actualmente se esta trabajando en la
reqularizacion de dos nuevas reservas territoriales ubicadas en Puerto Lobos y~
en el Desemboque. Para este fin, se solicita a este Cornite Tecnico se autorice
la contratacion de un despacho especializado para que coadyuve en las
acciones necesarias para la reqularizacion de estos terrenos can el fin de que
se aporten al Fideicomiso Riviera Mar de Cortes.

Siguiendo el orden del dfa aprobado par este Cornite Tecnico, la .P.
Ana Lourdes Castelo Lopez Arias, Coordinadora del Proyecto Pasajes tome
el uso de la palabra para rendir su informe de los avances referentes al

Por ultimo, informa que en el mes de enero se concluyo la primera etapa
del Programa de Certificacion de Titulos de Propiedad con Stewart Title, que
compren de todos los terrenos costeros ubicados entre el Golfo de Santa Clara
y Bahia Kino, quedando pendiente por realizar las siguientes acciones: 1) / /''" j
lniciar la segunda etapa que comprende los terrenos ubicados entre Bahia Kino / /
y Guaymas; 2) Reunirse con los propietarios para informarles sabre el /'/
programa, sus beneficios, y que haya retroalimentaci6n, esto es, para que .S8" o,/

incorporen al programa aquellos que regularicen sus terrenos, --4en ~
cornunicacion para efectos de promoci6n, cambia de situaciones jurldicas
entre otras.

Tarnbien se tiene como metas dentro del Programa Operativo Anual , la
participacion en foros y ferias de inversion nacionales e internacionales para
promover el Plan Maestro Regional Riviera Mar de Cortes y las areas de
oportunidad , asl como la elaboracion de una paqina de internet para difundi r el
mencionado Plan Maestro Regional , por 10 que solicita autonzacion de este
Cornite Tecnico para participar en al menos tres ferias internacionales sobr
desarro llo turistico, asl como en ferias nacionales para promover el PI
Maestro Regional y las areas de oportunidad que se generan con motivo de a
construcci6n de la carretera costera .

..
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Proyecto Pasajes, en base al Programa Operativo Anual establecido para el
2008.

Primeramente la Coordinadora del Proyecto Pasajes informo que el
pasado 12 de octubre del 2008 en las instalaciones del Centro INAH Sonora se
IIev6 a cabo la inauguraci6n de la exposici6n de las 158 piezas participantes en
el primer Concurso Estatal de Artesanfa Indfgena Sonora 2008 misma que
permaneci6 abierta hasta el 26 de octubre del mismo ano, siendo IMPULSOR a
traves de la Coordinacion del proyecto Pasajes integrante el Cornite
Orqanizador.

Adernas , coment6 que para la conclusion de las obras antes
mencionadas sera necesaria la transferencia de los recursos econcm icos que

En cuanto al proyecto productivo de la sociedad cooperativa "Artesanfas
Tusi Yari S. C. de R. L. de C. V.", realizado en la comunidad de Masiaca,
Navojoa, cornento que se ha continuado can el seguimiento en cuanto a la
comercializaci6n de sus productos artesanales. Atendiendo a la invitacion
realizada por la Comisi6n de Fomento al Turismo del Estado de Sonora
(COFETUR) dicha sociedad cooperativa instaio un punta de venta en la
comunidad de Guaymas los dfas 16 de octubre y 15 de noviem bre del aria
2008 durante el arriba de los cruceros a dicho puerto promocionando de esta
manera sus productos a nivel nacional e internacional.

Comento sobre la finalizaci6n del curso de capacitaci6n en ceramics que
fue impartido a algunos integrantes de la sociedad cooperativa; y que el 21 de
noviembre del aria 2008 se sostuvo una reunion con sus socios integrantes
para comunicarles que el proyecto productivo quedarfa a su cargo y bajo la
supervisi6n del Gobierno Estatal a traves de la Comisi6n para la Atenci6n de
los Pueblos lndigenas de Sonora (C/·PIS); agregando que los recursos
econ6micos aportados par la Comisi6n Nacional para el Desarrollo de los
Pueblos Indfgenas (COl, Oelegaci6n Sonora) han side aplicados en su totalidad
desde el mes de diciembre del ana 2008 sequn 10 estipulado en el convenio de -: /
colaboraci6n celebrado can dicha Instituci6n del Gobierno Federal por 10 que..se
Ie entreg6 el expediente administrativo completo comprobando de esta p:tcfnera
su correcta aplicaci6n.

En relaci6n a la ultima etapa del proyecto del Barrio Antigua de Villa de
Seris en el municipio de Hermosillo la C. P. Ana Lourdes Castelo L6pez Arias
inform6 que esta sera realizada en dos fases: la primera ejecutada por la
Comisi6n de Fomento al Turismo del Estado de Sonora (COFETUR) can una
inversi6n de 15.0 MOP la cual corresponde a la revitalizaci6n de la imagen
urbana de 269 ml (aprox .) correspondiente al callej6n Noriega y a las calles
Bravo , Rosales, Angela Peralta, Zaragoza , Hidalgo y Garmendia asl como a la
construcci6n de un andador peatonal de 344 ml (aprox .), proyecto
arquitect6nico concluido por la empresa "Puebla Gutierrez, Oespacho de
Arquitectos S. C.". Ambas obras seran realizadas durante el periodo
comprendido entre el 12 de diciembre de 2008 al 30 de julio de 2009, siendo
seguimiento de la obra una de las acciones a realizar por la Coordinaci6n d :
proyecto Pasajes.

"
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el Fideicomiso "Hermosillo Vado del Rio F/00193" estipula en el acuerdo no. 4 --v
de la Cuarta Sesi6n Ordinaria celebrada el 19 de junio del ano 2006 para el
mejoramiento de la infraestructura de la zona del Vado del RIO. Agregando que
el pasado 22 de enero del presente la COFETUR lIev6 a cabo el evento de
inicio de obra ante autoridades gUbernamentales y beneficiarios del proyecto; a
los cuales el 20 de enero del presente se les comunic6 en un evento celebrado
previamente los alcances de la obra a ejecutarse durante la primera fase del
proyecto .

La segunda fase de la obra antes mencionada sera licitada a principios
del mes de marzo de 2009 por el H. Ayuntam iento de Hermosillo en donde
seran concluidas las obras de revitalizaci6n de imagen urbana correspondiente
a la ampliaci6n de calle Alfonso Durazo entre las calles Ignacio Zaragoza y
Revolucion asi como el mejoramiento de la infraestructura de la calle Espiridion
Ahumada .

En cuanto a los proyectos de revitalizacicn en imagen urbana de algunas
comunidades de la ruta turfstica "Rio Sonora" comenta que en un trabajo
coordinado con la COFETUR se han realizado los expedientes tecnicos de los
siguientes proyectos: Rehabilitacion del Cinema en Ures, Umbrales de acceso
de Baviacora , Umbrales de Acceso y Mirador en la zona del cementerio de
Arizpe asi como los Umbrales de Acceso y Plaza Principal de Bacoachi ; y que
posteriormente se dara seguimiento a la ejecuci6n de los mismos.

Como parte de la revitalizacion del Barrio Antigua de Villa de Seris la C.
P. Castelo Lopez Arias comenta que se Ilevaron a cabo gestiones con la
Secretarfa General de Gobierno para que el antiguo inmueble de la
desaparecida "Escuela Lujan" sea rehabilitado como Archivo Historico del
Estado de Sonora para 10 cual se preve una inversion inicial de 5.0 MOP.

En cuanto al proyecto de revitalizacion en imagen urbana de la calle 5 de
mayo en la comunidad de Magdalena de Kino mismo que ha sido licitado y
adjudicado por la Secretaria de Infraestructura y Desarrollo Urbano (SIDUR) y
par el H. Ayuntam iento de Magdalena de Kino, menciona que contara con una
inversion de 10.0 MOP, recursos econ6micos provenientes del Plan Sonora
Proyecta (PSP); agregando que el proyecto electrico verificado ha side /7

concluido y enviado al H. Ayuntamiento de Magdalena de Kino siendo una de .;;:::;/
las aportaciones realizadas por la Operadora de Proyectos Estrateqicos del .-< /
Estado de Sonora a traves de la Coordmacion del Proyecto Pasajes y que esta .
dara seguimiento al proyecto de revitalizaclon urbana durante la ejecuci6nde la
obra. Menciona adernas que el pasado 29 de enero del ano en curso en
presencia del ejecutivo estatal se IIev6 a cabo el evento de inicio de esta-obra
la cual se preve concluir en un perfodo de 120 dias habiles. '

Par ultimo, la Coordinadora del proyecto Pasajes informa que estan p~r

integrarse los expedientes tecnicos correspondientes a los proyectos

~
arquitect6nicos de los Umbrales de Acceso de las comunidades de Ray6 ,

~JV 'fJ'~/J/ . ~ ~ Aconchi y Banarnichi , mismos que seran Iicitados y adjudicados par la Junta e
t Caminos del Estado de Sonora (JLC).
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